

# LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 25 DE ABRIL DE 1924

NUM 1345

## Triunfo de la democracia y de la legalidad

## El fallo arbitral del Chief Justice

En este último torneo electoral ha triunfado la democracia. El pueblo todo, expresó su voluntad en los comicios y demostró en esos cívicos ejercicios que sabe hacer uso de sus derechos en las altas conquistas alcanzadas por la República.

Los jimenistas y reformistas, en número de cincuenta mil votantes, dieron una elocuente lección a los grupos oligárquicos del país, al rechazar la política llena de bastardías y de deshonestidades de la Agrupación Agrícola y cobijarse con orgullo bajo los pendones de la libertad y de la justicia.

Al fin, el pueblo costarricense dió a comprender a los olímpicos, que dispuesto estaba a terminar con los sistemas viciados, con la farsa y la impudicia de los que se aprovechan de la bondad de los ciudadanos.

El triunfo del Licenciado Jiménez, el Numa Pompilio nuestro, es el triunfo de la legalidad. Un alto coeficiente popular, compuesto de ciudadanos jimenistas y reformistas, dispusieron llevarlo al Solio Presidencial, no con el único fin de que triunfen un hombre y sus fervorosos allegados, sino para imprimir majestad a los principios constitucionales de la Nación, para darle un rumbo saludable a los destinos cívicos, para que una virtud transfiguradora ilumine el alma nacional, para que el bien hermanado con el progreso conduzcan al país por senderos de bienestar, de felicidad y de grandeza.

El pueblo tenía ansia de un gobierno que comprende las necesidades de los trabajadores, de una administración que se preocupe por los importantes problemas financieros, que se interese, en verdad por el ensanche de la agricultura que es fuente inagotable, de riqueza, que impulse la industria y que estimule la enseñanza, en fin.

El pueblo estaba ya harto de los hombres decorativos, de los Presidentes teósofos, de los funcionarios dilapidadores, de los grupos centralizadores que disfrutaban años hace de señaladas ayudas en detrimento del Tesoro Público, que es el tesoro que pertenece a todos, por igual.

Una nueva era de ventura se presenta para el país. Nuevo sentido se le dará a la vida nacional, orientación sana se le imprimirá al manejo de la hacienda pública.

Lo que necesita Costa Rica en estos momentos es la conducta juiciosa de sus hijos, el orden, la armonía, la paz, sacrificar las preocupaciones personalistas en aras de un ideal eminentemente patriótico.

Es indudable que los descontentos que pretenden sembrar el desorden, que los que predicán revueltas y motines, son malos patriotas, que malquieren las virtudes tradicionales del país y que desean la muerte de la dicha de la República a cambio de la exteriorización desentonada de las pasiones roedoras y maleantes.

JUAN JUANES

### DEL AMBIENTE SOCIAL

#### SOCIALES

La señorita Olga Méndez se encuentra algo enferma.

—Don Florentino Castro prepara viaje para Nueva York

—Don Nicolás Orlich vino de San Ramón.

—De Cartago llegó don Hernán Carboni.

—La familia del Licdo. Alvarez Melgar preparó viaje para España.

—Don Juan de Dios Monge regresó de Desamparados.

—De Cartago vino don Ricardo Rivera.

—Doña Lola de Castro se encuentra delicada de salud.

#### BODA EN GRECIA

En Grecia se efectuará el domingo entrante, la ceremonia matrimonial del señor don Raúl Vega con la gentil señorita Rosalina Rojas.

Formulamos nuestros fervientes votos por la dicha imperecedera de los futuros contrayentes.

#### ENFERMO DE GRAVEDAD

El niño Joaquín Fernández Robles, hijo del caballero don Joaquín Fernández Montúfar y su apreciable señora esposa doña Angela Robles de Fernández, se encuentra enfermo de gravedad.

Sinceros votos formulamos por el pronto restablecimiento del niño Joaquín.

#### EN PUNTARENAS

Don Manuel Obando regresó de San José.

—De Cabo Blanco vino doña Alda de Barahona.

—Del campo regresó doña Angela de Guerra.

—Doña Eoriqueta de Mora se encuentra en San José.

—A Tilarán regresó don Juan Lippi.

—Para la capital salieron don Pablo Manuel Rodríguez, señora e hija.

—Don Alberto Sáenz marchó para San José.

—En este puerto estuvo la señorita Luz Madriz.

—Para Guanacaste salió don Alfonso Salazar.

#### BODA

En Puntarenas se efec-

tuará el lunes próximo la boda del estimado señor don José Quesada con la apreciable señorita Consuelo Qalrós

Mil felicidades les deseamos a los futuros esposos.

#### UNA CHIQUITINA

Al hogar de don Jaime Nichols y su señora esposa doña Teodora Zúñiga de Nichols ha llegado una encantadora heredera por lo que felicitamos a sus buenos padres.

#### MISA EN JUAN VINAS

El lunes entrante en la Iglesia de Juan Vinas, se efectuará una Misa de Requiem en alivio y descanso del alma de la que fue la muy recordada doña Teresa C. de Forn.

#### VOLO AE CIELO

El niño Hugo Sáenz, hijo del caballero Gregorio Sáenz y doña Matilde Castillo de Sáenz, murió después de breve enfermedad en esta capital.

A sus afligidos padres les enviamos por este medio nuestra más honda expresión de condolencia.

## La Navarra

La fábrica elaboradora de refrescos, siropes y cervezas conocida con el nombre de La Navarra, merece el aplauso de los costarricenses, pues el señor don Napoleón Soto, su propietario, le ha dado un impulso a esa industria, brindándole al país una fábrica eminentemente nacional. La cerveza que se elabora en La Navarra, es sana, saludable, de excelente calidad, que pueda competir con las mejores del Extranjero. Hace bien el público, sin duda alguna, en comprar sus cervezas y sus refrescos en La Navarra, pues así demuestra tener buen gusto y corresponder al esfuerzo de los buenos hijos del país.

El señor exPresidente de la República don Alfredo González Flores, ha tenido la amabilidad de remitirnos un folleto que contiene el Fallo Arbitral del Chief Justice de los Estados Unidos de América sobre las declaraciones del Royal Bank of Canadá y de John M. Amory & Son.

El artículo primero, dice: "Un solo árbitro, nombrado de común acuerdo, teniendo en cuenta los convenios existentes, los principios del Derecho Público e Internacional y en vista de los alegatos, documentos y pruebas que le presen-

te cada uno de los dos Gobiernos decidiera: 1] Si la demanda del Gobierno de La Majestad Británica es fundada; 2] O si por el contrario, está justificado el Gobierno de Costa Rica al no reconocer dichos reclamos, manteniendo la declaratoria de nulidad contenida en la Ley nº 41.

En próximas ediciones, hablaremos ampliamente de este importantísimo documento.

Mientras tanto, agradecemos al Sr. González Flores su amable atención.

### Nuevo Jefe Político de Acosta

Por acuerdo de hoy de la Secretaría de Gobernación se ha nombrado a don Apodemio Vargas para el cargo de Jefe Político del Cantón de Acosta en sustitución de don Tomás Rojas, quien renunció.

Mañana deberá hacerse cargo de su puesto el señor Vargas.

### En el Hospital de San Juan de Dios

Al Hospital de San Juan de Dios, llegaron enfermas las siguientes personas: José Chavarría, Jorge Hernández, Adela Castro, Ismael Cortés, Enrique Giral, Eriberto Solano, Buenaventura Mora y Cayetano Roldán.

### Comunicación a varias oficinas

El Ministerio de Hacienda y Comercio ha comunicado a las oficinas expedidoras de giros, que se está tropezando en la Contabilidad Nacional, en el Sello de Blanco y en la Oficina de Control, con la dificultad muy repetida de que no concuerdan las listas con los giros expedidos contra el Tesoro Público. Con el fin de no entorpecer el cobro se ha venido acostumbrando hacer en la Contabilidad Nacional las correcciones del caso, para que los tenedores de los giros no sufran perjuicio. Pero esa medida no será adoptada en lo sucesivo, porque corre el riesgo de comarajar las cuentas.

1] Si la demanda del Gobierno de La Majestad Británica es fundada;

2] O si por el contrario, está justificado el Gobierno de Costa Rica al no reconocer dichos reclamos, manteniendo la declaratoria de nulidad contenida en la Ley nº 41.

En próximas ediciones, hablaremos ampliamente de este importantísimo documento.

Mientras tanto, agradecemos al Sr. González Flores su amable atención.

### Un Ex-Ministro de Portugal fué herido

Lisboa, abril — El ex Ministro de Guerra, señor Frea, resultó gravemente herido en un duelo que sostuvo con Antonio María, funcionario del Gobierno. El señor Frea, se encuentra herido, con espada, en el estómago.

### Mordido por una culebra

El estimado trabajador don Tobías Meléndez fué traído a este capital y conducido al Hospital de San Juan de Dios, para hacerle las primeras curas de la mordedura de una culebra en una pierna en Guápiles.

El señor Meléndez está enfermo de cuidado.

### Fiesta en San Francisco de Matarredonda

El domingo entrante, 27 de abril, se efectuará la tradicional Fiesta Patronal de San Francisco de Matarredonda. A las cinco y media habrá Comunion General, a las siete Misa de Comunion oficiada por el Exmo Señor Interuncio, a las nueve y media Misa solemne y a las cuatro de la tarde Cánticos Sagrados y Procesión del Smo Sacramento en el interior de la Iglesia.

### Ingreso al Asilo

El señor don Pedro Benjaramo ingresó al Asilo Chaparrón. Este señor fué traído de Monte Líbano, lugar en el que viajaba en estado de desahucio.

El Agente Principal de Policía, lo recogió y lo envió con la premura del caso.

### Jorge Volio

Erguido como un león, en la tribuna; sacudiendo agresivo su melena, vibrando rayos y de dardos llena al fiero verbo la mirada aduna.

Tiende sus brazos a la clase ayuna de justicia y valer, en la honda pena; y, el quebranto será de la cadena del pueblo luchador y sin fortuna.

Y, clarinada de los amplios llanos al fragor de las épicas batallas, arrollando prejuicios y arcanos,

su voz potente que no tuvo vallas, es el trueno que espanta a los tiranos, es el rayo que hiere a los canallas.

MIGUEL VILLA ERAZO

Litón, C. R.—Abril 1924

# El cenáculo de las grullas

Unos cuantos señores de edad madura, constituidos por sí mismos en cenáculo grotesco, han improvisado la idea de una entrevista, de un pourparler, entre los señores Jiménez y Echandi, diz que para evitar desórdenes posteriores en la vida cívica de la República. Pero no tuvieron aquellos mismos señores, como lo aconseja la más elemental cortesía, siquiera una atención para el señor Volio, quien, como candidato de un formidable partido popular, está en el irrenunciable derecho de que se le tome en cuenta cuando se trate de deliberar sobre asuntos trascendentales de la política nacional. El señor Jiménez dió a las grullas del cenáculo una merecida lección, cuando les manifestó de previo que no concurriría a ninguna entrevista en que no estuviese presente el señor Volio.

Las grullas del cenáculo son señores que han venido interviniendo, sin éxito, en los negocios públicos del país, desde hace casi medio siglo. Pertenecen al número de los que siempre, para todo, encuentran "fórmulas".

Pues bien; nosotros—sébase de una vez—no queremos "fórmulas". Queremos la realidad desnuda. Queremos la derrota o la victoria.

Máxime es imposible, ahora, un advenimiento, después de haber cometido las grullas del cenáculo la imperdonable falta despectiva de haber postergado al señor Volio de una posible entrevista, a la cual, por ley y por moral, tenía perfecto derecho de ser llamado. Así, y no de otro modo, es como estos señores entienden los arreglos, es decir, a base de injusticia, de olímpico desprecio, de vanidad satánica. Por eso, y no por otra cosa, el país siempre se ha debatido de la indecisión y en las eternas contemporizaciones pecaminosas.

Ahora, más que nunca, se ha cerrado, fatalmente, el camino a toda posible inteligencia entre el agricolismo y el anti-agricolismo. Por la vanidad de las grullas del cenáculo proveyo.

UN SOLDADO

La VICTROLA el ALCANCE de TODOS

UD. PUEDE VER

MUSICA A SU HOGAR

Hoy por hoy la música representa sin duda uno de los factores más importantes para la cultura.

Todas las personas gustan de ella y los niños sienten gran placer cuando la música alegra sus hogares. También es porque la música educa y contribuye a despertar los sentimientos más delicados.

Con nuestro nuevo sistema de pagos

le proporcionamos a Ud. la ocasión de tener HOY MISMO sin grandes desembolsos una VICTROLA que representa el adelanto más grande en esta clase de máquinas

Solicite informes y quedará satisfecho



### Piza e Hijos

Distribuidores de The Victor Talking Machine Co. Camden, N. J.

### J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMBARCADERO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE

Me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

Suscríbase usted a "La Prensa"

# Censurable proceder de unas autoridades

Un subteniente de la Segunda Sección con un palo le ocasiona una herida a un estimable joven

Es de lamentar que en Costa Rica, y a estas horas, pues vivimos en un ambiente de civilización poco más o menos aceptable, tengamos un servicio de policía que por su ignorancia y poca preparación, resulta deficiente y antes que provechoso perjudicial para la seguridad ciudadana.

Nos mueve a escribir estas líneas la acción grotesca e inhumana cometida por dos subtenientes de policía al joven don Salvador Tabasch, conocido jugador de fútbol que pertenece al Club Sport "La Libertad" y en todos conceptos digno de estima y consideración. El hecho, según informes desinteresados, someramente es como sigue:

Paseábase Tabasch por las inmediaciones de la Plaza García Flamenco como a las 7 p. m. de ayer con una señorita acreedora de respeto, desle luego, cuando por casualidad se toparon a un subteniente de apellido Arce, (uniformado), quien falto del conocimiento de sus deberes como autoridad o escaso de cultura, le dirigió una frase burda e inhumana a Tabasch y a su acompañada; éste, ofendido por semejante falta de respeto, dejó a la señorita en su casa y regresó a pedir explicaciones a esa autoridad por tan vulgar proceder. Acto continuo se presenta en el mismo lugar otro subteniente de apellido Rojas (de particular) y habiendo causa común con el colega Arce, le indicó que para solucionar el conflicto condujera a la detención a Tabasch, (deducimos), con un palo, insultado e injurioso, porque se decía la verdad en el cuartel

la autoridad sería la castigada por haber faltado y no el arrestado.

Ante tal injusticia, Tabasch se resistió a ir, cuando él más bien tenía que reclamar iba a ser acusado; no fue suficiente su protesta y entonces Rojas vestido de particular, como lo declinó al principio, lo trató de empujar groseramente, a lo que Tabasch viéndose de esa manera atropellado, tomó su defensa.

Se fueron a las manos, Rojas sacó el revólver sin lograr hacer fuego pues le tenía fuertemente asido su contrincante, en esa lucha, se aproxima Arce, o uno de los otros policías que ya habían llegado y le descarga un tremendo golpe con el palo en la cabeza a Tabasch, conduciéndole luego entre todos bañado en sangre a la Segunda Sección, que es a la que pertenecen dichos dos subtenientes.

Va en el Cuartel, Tabasch

expuso sus razones, pero como desgraciadamente la palabra la lleva la autoridad justa o injustamente, a él no se le tomaría muy en cuenta.

La sangre le salía en abundancia por la herida, pidió lo condujeren con policía a la Cruz Roja para que lo curaran, accedieron; pero en la Cruz Roja no había quien lo atendiera y lo encerraron otra vez en el Cuartel sin preocuparse ellos si la herida tomaba o no caracteres alarmantes. Y si no es por el padre de Tabasch que llegó tarde después y dejando un fuerte depósito lo llevó al Hospital, los responsables de cualquier complicación hubieran sido los que no sabe cumplir con la ley que les obliga, en esos casos, enviar al Hospital inmediatamente a cualquier reo herido.

Tome nota de estas arbitrariedades manifiestas, el señor Agente Principal de Policía para que con su intervención, no se replatan.

## DEPOSITO y aserradero de maderas EL LABERINTO

VENDEMOS MADERAS DE SEGUNDA Y TERCERA CLASES A PRECIOS REBAJADOS TELEFONOS. ASERRADERO. 937 DEPÓSITO 539 STRUCK Y ALVARADO

# NOVEDADES DE LA POLITICA

## NO HANAUMENTADO LA POLICIA

No es cierto como se ha asegurado que la policía haya sido cambiada para equiparar las fuerzas de los colores políticos echandista y jimenista. Lo que sí hay de cierto es que se ha dado de alta en cada cuartel a un número determinado de individuos de la filiación política en minoría en cada cuartel, con el mismo objeto de equiparar las fuerzas.

## CAMBIOS DE JEFES POLITICOS

El gobierno ha aceptado sus renuncias a los señores que han presentado con carácter irrevocables de sus puestos de Jefes Políticos últimamente, nombrando en su reemplazo personas de reconocida filiación jimenista o vullista.

## LA SITUACION EN LIMON

Con motivo de un telegrama de queja del Partido Republicano publicano contra la actitud del nuevo Comandante de aquel Puerto de cambiar toda la policía jimenista y en

el que se pedían garantías para el partido, el Presidente de la República manifestó a los quejosos que él garantizaba el cumplimiento de la ley en aquella provincia por medio de sus leales subalternos.

## RUMORES

En la calle se corren rumores acerca de posibles nuevos cambios en la Administración Pública.

Sábase o dícese tenerse por seguro, que se está en espera de la presentación de la respectiva renuncia de ciertos empleados para aceptarse y nombrar el respectivo reemplazo.

## INCIDENTES, NOVEDADES Y REUNIONES

Sigue la actividad política. Desde que amanece el día hasta que la necesidad de descansar nos obliga a recoger en la cama para continuar la labor diaria, en la calle, en los clubs, en todos los puntos de reuniones, y las conversaciones giran al rededor de los sucesos políticos en desarrollo y las

# Muerte trágica

México, abril.—Don Rafael Alducín, propietario del diario "Excelsior", de México, murió a la edad de treinta y dos años, trágicamente, a consecuencia de una caída de caballo, mientras paseaba por el Parque Chapultepec.

Alducín, fue una figura sobresaliente en el periodismo panamericano, fundando Excelsior hace siete años y la interesante publicación "Revista de Revistas".

Suscríbase usted a LA PRENSA



UN

LUJO

QUE UD.

PUEDE

DARSE

## NUEVO COMANDANTE DE LA SEGUNDA SECCION

Ayer tarde fue nombrado para el cargo de Primer Comandante de la Segunda Sección de Policía el General don Ricardo Monge, quien tenía a su cargo la Dirección General de Policía. Servía la Comandancia de aquel cuartel el Coronel don Arturo Quirós, de filiación echandista, quien ahora queda en disponibilidad. De este modo queda aquel cuartel en poder de Comandante de filiación contraria, pues el General Monge es jimenista.

CRONISTA

# El peligro del dinero en la política

Al comienzo de esta campaña política nosotros advertimos el peligro que implicaba para la Nación la clase de propaganda del echandismo, pues abierta y desenfadadamente repartía dineros, a manos llenas, en mil formas. Y ese sistema, es peligroso, es comprometedor, es bastardo, es fatal, en suma. Ese capital invertido en el pago, con creces, del trabajo relativo de gentes vagabundas, resulta a la postre de malhadadas consecuencias, como lo hemos visto en el presente caso político.

¿En qué invirtió el echandismo más de treientos mil colones? En propagandistas con gordos sueldos, en la compra de cobijas y prendas de vestir para regalarle a los campesinos y comprometerlos de esa manera, en comprar conciencias sin escrúpulo alguno, en banquetes opíparos, fiestas y comilonas, en gastos superfluos, sin ningún fruto constructivo.

Y ahora bien. ¿Por qué los capitalistas de ese partido no tuvieron inconveniente en dar grandes sumas de dinero para gastarlas en campañas impuras? ¿Por qué con tanta facilidad obsequiaban dinero a la mayoría de los que tocaron a su puerta en busca de protección monetaria?

Sencillamente porque los olimpistas saben que después, a la hora del triunfo, se recobran esos dineros, con aumentos visibles y palpables.

Y por eso es que los capitalistas Agrícolas, ahora que palpan su derrota, ahora que están convencidos de su fracaso irremisible, es que estas gentes buscan y provocan convenios, trabajan arreglos y aconsejan a varios muchachos a que hagan revolución, con el objeto de recobrar sus dineros.

Con facilidad se explica cómo el echandismo, se acercó hace poco al Lic. Jiménez para proponerle un gobierno *hermanítico* y habló, sobre todo, del pago de la deuda política de los verdes. Es claro.

¿Se ve, pues, en que estriba el peligro del Capital en la política? El capital olimpista, en el juego de las campañas políticas, es aciago para el bienestar y la dicha de Costa Rica.

Por eso el Reformismo hizo política de sacrificio, por eso la Causa de la Reforma llevó a los corazones hondos convicciones de patriotismo y no compró conciencias como los *verdes*, por eso el Reformismo vive y está bien arraigado en todas las almas, porque es espontáneo, porque es de amor, porque es causa de patriotismo, y no nació como el Agricolismo, al calor de intereses personales, de preocupaciones pequeñas y de ambiciones prohibidas.

ALIRIO CESAR

## LA GLORIA

José María Calvo y Co.  
Tienda de Novedades

Se ha instalado nuevamente 25 varas al Sur de la Botica Oriental donde estaba el "Bazar de San José" del señor Jaime Tormo. Continúan estando llegando mercaderías de pedidos anteriores que se venderán a los precios de costumbre.

Tel. 404

## Suscríbase a La Prensa

### Traslazo Machimbrado

— Patente Iavención No. 284 —

El mejor sistema de construcción

Unicos Depositarios

Aserradero y Depósito

de Maderas del Pacifico

100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

Suscribase Ud. a LA PRENSA

el diario que circula mas

## Edición Nacional de "La Tribuna"

Entendemos que en breve se publicará la Edición Nacional de nuestro importante colega "La Tribuna". Este trabajo que tiene en la actualidad ese Diario, implica un esfuerzo periodístico digno de aplauso y reconocimiento. Nos dicen que dicha edición tendrá setenta páginas, con material selecto y ameno.

Nosotros felicitamos sinceramente al señor Director de "La Tribuna" y a sus activos compañeros de trabajo por sus empeños y sus esfuerzos periodísticos, que merecen desde luego estímulo y elogios.

### POR LAS TARDES LEA USTED LA PRENSA

El Diario de información y de cultura más antiguo.

El defensor de todas las causas nobles.

La información nacional extranjera, española, y literaria más completa que se puede apeteecer.

Lea usted diariamente LA PRENSA

### Incidente entre Diputados

Ocurrió ayer después de la sesión del Congreso un incidente personal que pudo tener consecuencias entre los señores diputados don Jorge Ortiz y don Santiago Fernández, con motivo de una rectificación que el señor Ortiz hizo al señor Fernández acerca de un caso de compadrazgo político.

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

## LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

## SE ACABA DE RECIBIR

Planchas de tela metálica  
Cumbreras de hierro para techos y cemento "Alsen"

— SE VENDE ÚNICAMENTE EN ESTE ALMACÉN —

Tomás Fernández

Apartado 614

Teléfono 198

## PARA SEMANA SANTA

Acabamos de recibir verdaderas novedades en telas de seda y algodón.

En nuestro Almacén encuentra

SEGURIDAD PERSONAL

CORTESIA

LINDOS Y BUENOS ARTICULOS

PRECIOS MUY BAJOS

— ES DECIR, BENEFICIOS DIRECTOS PARA USTED —

ROBERT HERMANOS

## SESION DEL CONGRESO

### Párrafos de un vibrante discurso del Gral. Volio

Aragón.—Lee las dos partes del artículo segundo ya aprobadas, se refiere a la formación del fondo de préstamos, con el resto de los bonos nacionales oro, con el remanente de 100 mil colones de la Ley de Auxilios, eso ya aprobado, y ahora propone que se agregue con el producto de un empréstito de 4 millones de colones o de un millón de dólares, debidamente garantizado.

General Volio.—Niega su voto a la moción, principalmente porque no ve las razones por las cuales el Congreso deba atenerse sólo a lo que propone el Secretario de Hacienda. Hace extensas consideraciones sobre eso. Sabe de una compañía que ha propuesto al Gobierno proceder a la construcción de la Cooperativa constructora ha modificado sus estatutos para hacer su beneficio ya conocido en la práctica extensiva a toda la República, y ahora por cuanto al Secretario de Hacienda no se le antoja presentar el proyecto de respectivo, vamos a reatar al país a un empréstito. Protesta también por la falta de seriedad parlamentaria al querer someterse a la voluntad atentatoria del Ministro de Hacienda que de una manera absurda desatiende el decreto que ordena 250 mil colones para auxilios de pueblos, diciendo que sólo podrá dar 100 mil colones, y nosotros, por cuanto él dice eso, pasivamente, vamos a colocar el remanente, declinos, entre los fondos de estos préstamos.

Decía Quevedo que los alquimistas habían logrado hacer del oro, piedras, y nosotros a la inversa, de lo que no existe, vamos a hacer oro. Lo que debíamos haber hecho era imponernos, que se cumpliera el decreto. La conducta del Ministro de tal modo censurable que por él fracasó la Junta Nacional de Socorros, si fracasó, pues se revió, atestado sin precedentes, a decir que no cumplía nuestro decreto. Los pueblos pedían, y no había como mandarlos nada; gracias al crédito personal del doctor Vargas Araya y otros se remediaron algunas dificultades; y mientras tanto, señores, por otra parte se entregaban 200 mil colones en bonos para una Liga de Acción Social de Reformas de Menores que no existe todavía, se les daba por anticipado. Esto lo dije, pero no atienden lo que yo digo, sino saber por qué, pero eso me tiene sin cuidado ahora y siempre.

Aragón.—Refuta las ideas del General Volio en algunos aspectos. Todo lo esperamos del Gobierno; es mejor atenerse a iniciativas particulares.

General Volio.—Precisamente por que hay que apoyar la iniciativa particular cabe el proyecto de la Cooperativa, el auxilio de ella, no le vamos a dar dinero, sino a apoyarla para que cumpla sus fines propios. No discuto el proyecto, pero preguntado por qué nos enjaramos solo en lo que propone el Ministro. Se dice que hago política, si en todo la hay, hasta en la S. Iglesia; hay una parroquia, la de Atenas, donde un cura se niega a bautizar a todo el que se llame Jorge. El Diputado que no haga política no es Diputado, pero política alta, elevada. En definitiva salva su voto, por que cree que ese proyecto de construcción urbana debe discutirse con más amplitud, con otros proyectos, con iguales fines, pero para ello no hay tiempo ya.

Sánchez.—Cree que este proyecto tiene mucha importancia y debe darle toda atención la Cámara. No da el voto a la moción del señor Aragón por que es un precedente dar autorizaciones en blanco para lanzar empréstitos.

Yo no estaba en la Cámara cuando en marzo de 1923 se otorgó una autorización igual. El Congreso debe entenderse hasta del último

## Merced de sal

El mercado de dulce en Alajuela estuvo el martes bastante activo, pero en general el precio del artículo se mantuvo firme. La deseada baja de éste artículo de tanta necesidad y de consumo tanto en nuestro país, no ocurrirá pronto, antes por el contrario se teme una pequeña alza.

## Otro día de calma sísmica

El día de hoy ha sido señalado como de relativa calma por el sismógrafo del observatorio Nacional.

En el registro respectivo no se han anotado hoy más que pequeños y escasos sísmicos.

Las calles adyacentes al observatorio continúan cerradas para evitar cualquier vibración del suelo que se considere que pudiere registrar el sismógrafo.

Ayer se registraron solamente nueve temblores todos de intensidad entre I y II de movimientos combinados.

## Ascensos militares

Por orden de ayer la Comandancia en Jefe del Ejército, se confirieron una serie de ascensos militares a empleados de los diferentes ramos de la administración, desde subtenientes hasta tenientes coroneles.

Se dice que el regalo de grados militares va a continuar.

Detalle de una negociación de préstamo. Es mala práctica delegar funciones propias del Congreso.

Aragón.—Le rogaría al Representante Sancho que en vez de venir en contra propusiera un agregado diciendo que los términos de la contratación de empréstito quedarán sujetos a la revisión del Congreso. Además, sólo se hará en último término. Hace otras observaciones pertinentes.

General Volio.—Lee las bases de un proyecto de contrato de construcciones de una Compañía Nacional, otorga créditos al Gobierno para construir sus oficinas, construye casas baratas por el valor de los alquileres, facilitando la adquisición del terreno. Hace un estudio de las cláusulas, una de las cuales habla de la disposición de abrir al Gobierno un crédito de 400 mil dólares para reparación o construcción de edificios nacionales. Lo que quiero es discusión amplia y que no nos reatem a un solo modelo cuando el estudio nos ofrece otras maneras de resolver el problema.

(Extracto de la crónica parlamentaria de "La Tribuna".)

# Llamamiento a lo Reformistas

Pasados los primeros días de pánico, ahora que podemos apreciar sin exageraciones tendenciosas, la gravedad de los daños sufridos en ciertas regiones del país por el terremoto del 4 de Marzo en curso, creo oportuno hacer un llamamiento muy respetuoso a nuestros hermanos reformistas de San José y provincias, que buena y generosamente puedan contribuir para que levantemos una suscripción en LA PRENSA con el fin de proveer de víveres y abrigo a los damnificados pobres de San Ramón, Orotina y otros lugares seriamente perjudicados. Los donativos se recibirán en las oficinas de este diario, casa del señor Falcó, y por correo pueden dirigirse al apartado P. San José; el Tesorero General del Partido Reformista, Diputado don Enrique Fonseca Zúñiga extenderá los correspondientes recibos.

J. Volio

San José, 13 de Marzo de 1924

## LISTA DE CONTRIBUYENTES

Contribuyente	Suma	Contribuyente	Suma
F. Arias A.	2 00	Roberto Núñez	1 00
Santos López P.	5 00	Toño Muñoz	1 00
Gerónimo Ulloa	1 00	Pedro Muñoz	1 00
Antonio Honed	1 00	Salvador Bonilla	0 50
Manuel Peraza S.	2 00	Agustín Chavarría	1 00
Manuel Antonio Zeledón	0 50	Alejandro Chavarría	0 50
Santos Mendieta	1 00	Benito Betancú	0 50
Tranquillino Chacón	1 00	Socorro Betancú	0 50
José Manuel Córdova	1 00	José Angel Betancú	0 50
Román Villalobos	1 00	Nicolás Obando	2 00
Arturo Barrientos	0 50	Wenceslao Obando	1 00
Mannel Polanco	2 00	Joaquín Reina	5 00
Vicente González Arcos	0 50	Francisco García	1 00
Ernesto Brenes Chaverri	0 50	Roberto Belmonte	1 00
Diego Aguilar	0 25	Joaquín Noguera	1 00
Enrique Cortés Lira	1 00	Isidro Padilla	1 00
Enrique Cortés Chavarría	1 00	Reyes Callejas	1 00
Adán Madrigal	1 00	Felipe Peralta	1 00
Aurelio Villalobos	1 00	Paulino Dubón	2 00
Yanuario Matamoros	1 00	Juan Peralta	1 00
Aguilón Orlich	25 00	Enrique Cortés	1 00
Elena de Vaglio	5 00	Ramón Loaiciga	1 00
Ernesto Lang	10 00	Pablo A. Rivas	1 50
Enrique J. Alsdorf	5 00	Carrucha (El chino)	0 20
Santiago Zúñiga	1 00	X X	0 30
Elias Obando	5 00	Dolores Baltodano	2 00
Nicolás Rivas	2 00	Rodrigo Bonilla	5 00
Juan R. Muñoz	5 00	Horacio Tassies	5 00
Luis Núñez	1 00	Francisco Castro J.	2 00
Antenor Baltodano	1 00	Efraim Camacho	2 00
Marcial Mora	0 50	Juan Rojas Ch.	1 00
Elias G. Irujo (Tres Rios)	2 00	Adán Mora	1 00
Abel Peña	450	José Delgado H.	1 00
Felipe Laguna	1 00	Elias Mena	0 50
		Alejandro Sandoval	0 50
		José Vargas Aguirre	1 00

## La Junta Nacional de Socorros

### AVISA

Avisa que la Directiva en su sesión de ayer acordó citar a todas las personas o Casas de Comercio que tengan cuentas pendientes de cobro contra esta Junta, para que las presenten, con sus respectivos comprobantes en el término de quince días, contados desde esta fecha y lo más tarde hasta el día quince de Mayo próximo. Después de esta fecha, la Junta se considerará desligada de toda obligación, pues necesita cerrar sus cuentas a esa fecha.

San José 22 de Abril de 1924.

## Obras Nuevas

GUY DE CHANTEPLEURE: Ruinas en Flor	3 25
RUBENDARIO: Poemas de Juventud	2 00
ALVARO RETANA: Todo de Color de Rosa	3 00
JOSÉ MILLAN A. TRANY: La Legion	4 00
PAUL MARGUERITE: La Tormenta	3 00
EDMUNDO JALOUX: Las Sanguijuelas	3 50
MIRANINGÉ: El Botones de la Casa Mexicana	3 75
MARCEL PREVOST: El Escorpión	3 00
JOSÉ LORENZO: La Tragedia del Amor Tardío	3 75
LA DE KERANY: El Yugo del Amor	3 00

### LIRBERIA ESPAÑOLA

COSTA RICA: — MARÍA V. DE LINES: — SAN JOSÉ

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

# TRAUBE

## Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

## En las minas del LIBROS PARA LA VENTA

### Libano faltan trabajadores

La compañía minera que explota la mina del Libano distante a unos diez kilómetros de Cañas se encuentra en dificultades con un trabajo por la falta de brazos para la realización de sus trabajos.

La "Guanacaste Development Company" que es la que actualmente explota aquel mineral paga los siguientes salarios a los operarios que tiene actualmente: mineros \$ 4.50; artesano de todos los oficios de \$ 6.00 a \$ 8.00 y el brequero \$ 3.50. La jornada diaria es de 8 horas de trabajo.

Recientemente y debido a la falta de brazos la compañía se vio precisada a suspender sus trabajos sus trabajos, los cuales ya se han reanudado con algunas dificultades.

## Lloyd George atacó a Baldwin

Londres, abril.—La ley para ratificar el tratado de paz acordado en Lausana con Turquía, recibió una su lectura por la Cámara de los comunes. Lloyd George constituyó la nota sensacional del debate por su acusación contra la política del último gobierno y su ejecución en Lausana por el ex-Secretario de Relaciones Exteriores, Lord Curzon. El ex-Primer Ministro habló en un estilo muy parecido al de sus primeros tiempos, distinto al que ha oído la Cámara de los Comunes desde hace algún tiempo. Utilizó todas sus armas oratorias y su pintoresca fraseología. Su ataque fracasó, sin embargo, de producir en la Cámara aquel entusiasmo con que respondía a sus discursos y que tranquilamente escuchó la defensa de la última administración con la que Stanley Baldwin apareció obtener tanto entusiasmo.

Tomos lujosamente empastados a \$ 5.00 cada uno

### B. PÉREZ GALDÓS

GLORIA, 2 tomos  
DOÑA PERFECTA  
EL ABUELO: CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos  
LO PROHIBIDO, 2 tomos  
EL DOCTOR CENTENO, 2 t.  
MISERICORDIA  
EL CABALLERO ENCANTADO  
LA DE BEINGAS  
ELECTRA: EL TACAÑO SA LOMÓN, 2 tomos  
REALIDAD  
LA FONTANA DE ORO  
LA INCÓGNITA  
TRISTANA  
AMOR Y CIENCIA, comedia, a \$ 2.50

### E. GÓMEZ CARRILLO

EL ALMA JAPONESA  
EL ENCANTO DE BUENOS AIRES  
LA SONRISA DE LA ESFINJE  
SENSACIONES DE ARTE  
PÁGINAS ESCOGIDAS  
FLORES DE PENITENCIA  
CUENTOS ESCOGIDOS  
VANIDAD DE VANIDADES  
SAFO FRINE Y OTRAS SEDUC TORAS  
LITERATURA EXTRANJERA  
CULTOS PROFANOS  
GRECIA

### R. DE CAMPOAMOR

POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.  
QUEVEDO  
PÁGINAS ESCOGIDAS  
ESCRITOS POLÍTICOS  
OBRAS SERIAS

### JUAN MARAGALL

ARTÍCULOS, 5 tomos  
ELOGIOS  
PLUTARCO  
VIDAS PARALELAS, 5 tomos.

### M. CERVANTES S.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.  
BALTASAR GRACIAN  
EL CRITICÓN, 2 tomos  
TRATADOS

### L. ALAS (CLARÍN)

DOCTOR SUTILIS  
PÁGINAS ESCOGIDAS  
SALVADOR RUEDA  
POESÍAS

### T. TASSO

LA JERUSALÉN LIBERTADA  
JOSE DE MATURANA  
CANCION DE PRIMAVERA  
NARANJO EN FLOE  
VOLTAIRE

DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.  
CÁNDIDO: ZADIG: MICROBIOS

### MATEO ALEMÁN

GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 tomos.  
O. SWTET MARDEN  
¡SIEMPRE ADELANTE!  
LA ALFGRÍA DEL VIVIR

### GOETHE

FAUSTO, 2 t. con grabados  
HOMERO  
ILIADA, con grabados.  
VIRGILIO

### J. OCTAVIO PICON

DULCE Y SABROSA  
LA HONRADA  
JUANITA TENORIO  
MUJERES  
SACRAMENTO

### LÁZARO: JUAN VULGAR

CUENTOS DE MI TIEMPO  
DRAMA DE FAMILIA

### DR. J. HERICOURT

LA HIGIENE MODERNA  
V. BLASCO IBANEZ  
MARE NOSTRUM  
LA TIERRA DE TODOS  
EL PRÉSTAMO DE LA DI FUNTA

### LA REINA CALAFIA

ORIENTE  
CUENTOS VALENCIANOS  
EMILIO ZOLA

VERDAD, 2 tomos  
TRABAJO, 2 tomos  
LA TIERRA  
LOURDES, 2 tomos  
LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 tomos

### L'ASSOMMOIR, 2 tomos

EPISTOLARIO  
PI Y MARGALL, F.  
CARTAS ÍNTIMAS  
LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS

### HISTORIA DE LA PINTURA

EN ESPAÑA, rústica \$ 3.50  
LAS CLASES JORNALERAS \$ 0.75  
ZAMACOIS, E.

EL OTRO  
UNA VIDA EXTRAORDINARIA  
GINER DE LOS RIOS, F.  
OBRAS COMPLETAS, 4 tomos

### RICARDO LEON

LA ESCUELA DE LOS SOFISTAS  
EL AMOR DE LOS AMORES

Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA: Casa Falcó: Ventas al contado.

## EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume

ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

## CAPRICHIO

(Tango)

La última creación en DISCOS  
AEOLIAN, al reverso tiene  
Cielito Mío

(Tango)

Gran selección de DISCOS  
FOX TROTS  
TANGOS, VALS,  
ORQUESTAS  
CANTOS  
etc.

Agente para C. Rica  
Vicente Lines  
Teléfono 1027 :: Apartado 26  
San José

## Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Provedora. Véase con Luis García si tiene interés.

## SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## FOLLETIN 15

# EL HOMBRE QUE LO SABIA TODO...

Por MANUEL LINARES RIVAS

—Sí, señor.  
—No son de igual acomodo que nosotros.  
—Ya lo sé.  
—¿Pero tú la prefieres a to...?  
—En el gustar, sí, señor.  
—¿Pero de honradez no tengo que ponerles ni a mi madre ni a la madre ni a la madre... y si la voluntad no te flaquea, dispón de la mía.  
—Lo cavilaré. De aquí a

un mes le daré mayor respuesta.  
—De aquí a un mes entonces.  
Y si más palabra, que ya todas holgaban, emprendieron los dos su ruta nuevamente...  
Transcurrió el mes, y firme en sus gustos, Enrique le dijo:  
—Padre: sigo en la voluntad por Antonia,

—Pues yo también en la tuya—le respondió sencillamente D. Juan.  
—¿Le hablo de formalidad?  
—Háblala.

Y así resolvieron, con tan pocas habladurías el pensamiento y la preocupación de un mes entero de cavilidades.

### XIII

#### EL AMOR Y LA SABIDURÍA

Con el vestido más mojado, y encajado el potrillo con los arneses más flamantes, galopaba Enrique camino de Pueblo Nuevo llevando en el bolsillo aquella carta, cien veces leída: «Estimado Enrique: Con mucho gusto le guardaré a Ud. esta noche, a las diez, en mi reja. Madre lo autoriza también. Suya afectísima, Antonia.»

Como la distancia no llegaba a los cuatro kilómetros y el galopar no lo contuvo, hallóse mucho antes de la hora en el sitio designado. Ató el caballo a otra reja, sin cuidarse de ocultarlo, y él púsose de plantón frente a la que le correspondía, dispuesto a la espera.

Pero no le cesito consumir se la paciencia, pues en el acto se abrieron las ventanas, dibujándose entre los barrotes de la reja el contorno esbelto de la Antonia.  
—No es la hora todavía... dijo Antonia—pero sentí el caballo, me supuse que algo adelantara usted de lo con venido y no quise hacerle aguardar sin necesidad.  
—Dios se lo pague...  
—Poco es el favor...  
—A mí me parece muy grande y de buen agüero...

—De agüeros, usted sabrá...

—Yo los sé... y usted no va a tardar en conocerlos, si es que no se los malicia ya.

—¿Yo? No, señor.  
El acento no dejó lugar a duda. Antonia no sospechaba siquiera para qué iba citaba a la reja un hombre joven...

Pero si los ojos de Enrique hubieran estado más avezados a la obscuridad, habría visto en los ojos de Antonia la grandísima mentira de aquella negativa.

Pero Enrique no quiso reparar en ello.  
—Mi padre sabe que vengo a hablar con usted... Antonia.

—Madre también lo sabe—respondió prontamente la muchacha.  
—Y esto le demostraré la formalidad del paso que doy.

Usted me gusta, Antonia, más que todas las mujeres.

—Déjelo en tanto como otras

—No. Más que todas, que no hay ninguna tan hermosa como usted.

Como ya la modestia había protestado de la exageración, no juzgó indispensable Antonia mayores protestas y se resignó humildemente a ser la mujer más hermosa de este mundo... que siempre son modestas las mujeres cuando se las alaba.

—Ya sabe usted que me gusta—continuó Enrique—; ya sospecha usted un poco que la quiero, y ahora vengo a decirle francamente que es cierto lo que usted sospecha: que la quiero con toda mi alma y que si usted no me rechaza, y su madre lo permite, en la fecha que usted